

SOMMAIRE

Focus	p.1
Syndicats	p.2
Associations	p.3
Activités à venir	p.5
FES Publications	p.5

Chers amis,

En dépit d'une année plutôt agitée, la Tunisie continue son chemin de transition démocratique. Certes, beaucoup d'objectifs restent à réaliser et paraissent même parfois incertains. Cependant, la richesse de la vie politique et le militantisme de la société civile laissent penser que les tunisiens sont en mesure de relever les défis.

*Excellente lecture à toutes et à tous.
Elisabeth Braune*

FOCUS



■ **Une génération pour le développement durable**

En septembre, la troisième promotion du programme Génération A'Venir a été lancée, le réseau Young Leaders tunisien. Considérant les trois défis majeurs qui marquent la scène tunisienne – l'emploi, en particulier celui touchant les jeunes diplômés, les inégalités régionales et la justice sociale. La troisième promotion sera dédiée au thème fédérateur du développement durable. Pendant les deux ans à venir, 23 jeunes femmes et hommes réfléchiront aux perspectives futures de la Tunisie et réaliseront leurs propres initiatives sociopolitiques dédiées à une société vivable, une économie équitable et un environnement viable.

Monastir



■ **Forum Social Mondial Tunisie 2013**

Dans le cadre du partenariat tuniso-allemand des ressources additionnelles ont été attribuées pour la préparation et l'organisation du FSM qui se déroulera en Tunisie en 2013. Plusieurs activités préparatoires ont été organisées en 2012 par le Forum Social pour les droits Economiques et Sociaux (FTDES). L'Assemblée Internationale Préparatoire FSM 2013 s'est tenue du 12 au 17 Juillet à Monastir en présence de plusieurs acteurs internationaux qui ont contribué à une prise de conscience du challenge que représente le FSM 2013. Plusieurs ateliers ont été organisés lors de cette rencontre pour débattre différents sujets comme les droits environnementaux, les droits sociaux et le développement alternatif.

Redeyef



En outre, un Forum Social Régional a été organisé par le FTDES dans la région du bassin minier à Redeyef. Les objectifs de ce forum étaient de mobiliser les nouveaux acteurs de la région, la préparation du FSM 2013 et l'implication de la population de cette région dans le processus de transition. L'enjeu était aussi de décentraliser les principaux débats socio politiques du pays pour toucher la population de cette région.

ACTIVITES.....

SYNDICATS

■ **Renforcement des capacités de l'équipe de formateurs de l'UGTT**

Dans le cadre du programme de collaboration avec l'Union Générale des travailleurs tunisiens (UGTT), une formation a été organisée du 11 au 13 octobre à Hammamet pour développer une équipe de formateurs répartis sur l'ensemble du territoire en mesure de répondre aux besoins de la population syndicale. Cette formation vise à apporter des connaissances de base aux travailleurs au niveau de leurs droits, de leur capacité de négociation ou encore de leur connaissance des conventions internationales.

■ **Organisation syndicale dans le secteur agroalimentaire du tourisme**

La fédération générale des secteurs de l'alimentation et du tourisme (FGAT) de l'UGTT a organisé la 4ème session de formation du 29 juin au 2 juillet et la 5ème session du 3 au 6 novembre à Hammamet pour renforcer les capacités de ses équipes locales en vue d'améliorer le taux de syndicalisation dans le secteur agroalimentaire du tourisme. Ce programme de 5 sessions de formation durant l'année 2012 est organisé dans le cadre de la stratégie globale de la fédération syndicale internationale UITA.

■ **Formation sur la protection sociale des travailleurs**

En collaboration avec la fédération internationale des travailleurs du textile, de l'habillement et du cuir, un deuxième atelier régional sur le salaire minimum vital et les conventions collectives a été organisé du 16 au 18 novembre à Hammamet. Rassemblant des participants tunisiens, algériens, jordaniens, palestiniens et marocains, l'atelier avait pour but de renforcer la protection sociale des travailleurs du secteur de textile, de l'habillement et du cuir. Durant trois jours, les participants ont reçu de l'appui pour la réalisation des campagnes de syndicats professionnels ciblant l'amélioration des salaires et les conditions de travail.

ASSOCIATIONS



■ Universalité des droits de l'Homme

Dans le cadre du partenariat tuniso-allemand pour la transformation, des ressources additionnelles ont été attribuées au renforcement du discours sur l'universalité des droits de l'Homme en Tunisie. C'est en vue de cet objectif stratégique que le comité directeur de la ligue tunisienne des droits de l'Homme (LTDH) a suivi une série d'ateliers internes pour optimiser ses stratégies de communication à la hauteur des enjeux actuels. Concrètement, la (LTDH) a planifié la célébration de la déclaration universelle des droits de l'Homme le 10 décembre 2012, qui sera organisée au centre-ville de Tunis avec la participation de la société civile.



■ Justice transitionnelle

Conjointement avec l'association des Magistrats Tunisiens et le conseil de l'ordre National des Avocats Tunisiens, un colloque sur la justice transitionnelle a été organisé du 1^{er} au 2 novembre à Tunis. Inauguré par le Président de la République, de nombreux représentants de la justice militaire, administrative, financière et judiciaire ont débattu la question de la réalisation des objectifs de la justice transitionnelle. Donnant la parole en outre aux familles et proches des martyrs, le colloque a constitué une opportunité de dialogue entre la société civile et les représentants de la justice tunisienne.



■ Participation de la population locale d'Enkhila

En tant que médiateur dans les conflits liés à la question des décharges publiques, les représentants de l'association SOS Biâa ont effectué plusieurs visites durant les derniers mois à la décharge publique d'Enkhila (Gouvernorat de Nabeul) pour faire le suivi de la mise en œuvre d'un accord tripartite entre l'Etat, l'exploitant des décharges et la population locale. Plusieurs réunions se sont déroulées à Menzel Bouzelfa en présence du délégué de cette ville, des représentants de l'association, des habitants d'Enkhila, des représentants de l'Agence nationale de gestion des déchets (ANGeD) et des représentants de l'exploitant des déchets.



■ Consolidation de la coopération Maghreb-Europe

Un colloque ayant pour thème «Le nouveau Maghreb et l'Union européenne» a été organisé en collaboration avec l'Association des Etudes Internationales (AEI) le 27 et le 28 septembre à Tunis. Permettant un échange continu entre des experts tunisiens, maghrébins et européens par une redéfinition du rôle de l'UE au Maghreb suite aux bouleversements politiques. La conférence a porté aussi sur la valorisation de la codécision économique des acteurs maghrébins. Les participants ont ainsi exprimé leur souhait d'élargir le dialogue euro-arabe afin de réaliser des buts communs comme une paix durable, une justice sociale et la sécurité dans la région.



■ Sensibilisation sur la violence à l'égard des femmes

En partenariat avec l'association Aswat Nissa (Voix de femmes), une session de formation sur la violence contre les femmes s'est tenue le 20 et le 21 octobre à Tunis. Cette formation a porté sur la définition, les différents aspects et conséquences de la violence à l'égard des femmes. Les participants ont également dressé les différents profils des agresseurs, ainsi que la prise en charge et le type de soutien pour les femmes victimes de violence.



■ Relais pour l'Emergence d'une Jeunesse Sociale Organisée (Réso)

Deux axes de travail ont été identifiés par l'association, l'accompagnement à l'insertion des jeunes dans le marché du travail et la promotion d'un rôle actif des jeunes au niveau de leur quartier. A travers des formations développées en concertation avec des groupes témoins de plusieurs régions du pays, Réso organise depuis 6 mois des ateliers de formation dans les maisons des jeunes et de la culture, des foyers universitaires et des locaux associatifs de six gouvernorats. Ce sont près de 70 ateliers regroupant plus de 600 participants qui ont eu lieu sur une base hebdomadaire à Bizerte, Tunis, Sidi Bouzid, Kairouan, Gafsa et Ben Guerden. Avec le slogan « Solidaires pour développer le savoir-faire », Réso consolide progressivement son action et ambitionne une couverture nationale d'ici l'été 2013. Pour plus d'informations consultez le site : www.reso.tn



■ Renouvellement du projet moderniste tunisien

Un deuxième séminaire de présentation de l'étude 2040 a été organisé le 19.10.2012 à Gabes. L'étude a été réalisée par une équipe pluridisciplinaire du CEMAREF / ACMACO et offre un éclairage sur l'histoire tunisienne en dressant un tableau de relief économique, social, culturel et politique riche en enseignements pour la phase transitoire que vit désormais le pays.

>>> Activités à venir

Novembre, Décembre

- Colloque : Valorisation des travaux de recherche intégrant une perspective genre, 7 et 8 décembre – AFTURD.
- Des:tour : débats publiques autour du brouillon de la constitution, décembre 2012 et janvier 2013.
- Journée des droits de l'Homme : activités à l'avenue Habib Bourguiba et dans les régions, 10 décembre – LTDH.
- Forum Réalités : Islam et transition démocratique en Tunisie, défis et compromis. Tunis, 13 décembre – Réalités.
- Tables rondes avec des représentants de la société civile, Tripoli, 26-29 novembre.
- Forum Social Régional, Menzel Bouzaïene, 22-24 décembre

FES PUBLICATIONS



■ Le tournant énergétique en Allemagne, un projet en crise ?

Un an seulement après la décision prise en 2011 par l'Allemagne de sortir de l'énergie nucléaire, la transition vers les énergies renouvelables rencontre de nombreuses difficultés. Le projet est en crise. Pourtant, le projet représente un vaste programme d'investissement à long terme pour l'économie allemande et les industries d'exportations, bien qu'il soit coûteux pour les consommateurs d'électricités et les contribuables. Cette publication décrit les problèmes des pays prévoyant une transformation totale ou partielle de son système de production énergétique et leurs impacts sur l'économie et l'environnement.

► http://fesparis.org/tl_files/fesparis/pdf/publication/Atomausstieg%20mis%20en%20page.pdf

Fondation Friedrich Ebert - Tunisie